

EL CONTROL

Diario independiente y de información

AÑO I

SAN JOSE, MIERCOLES 26 DE MAYO DE 1915

NÚMERO II

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a
los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes..... ₡ 1.00
3 meses " 2.75
6 meses " 5.00
Número suelto 0 05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

26

SANTOS FELIPE y ELEUTERIO.

La luna tiene trece días.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 1.12 a. m.

Limón: 0.44 a. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Nacimientos

Guadalupe, de Arturo Alpizar y Evangelina Arguedas.

Innominado, de Víctor Alvarez y Carmen Quesada.

Francisco, de Alfredo Esquivel y Ana Peña.

Pasaportes

Emilio Molina, para Panamá.

Esteban Mary, para el Perú.

Pablo Mary, id. id.

María Cristina Ford, para los Estados Unidos.

Defunciones

Innominado Alvarez, un cuarto de hora, distrito 3º

Ramón de J. Ramírez, de 34 años, distrito 3º

Mercado

Dulce de Escasú de 7 libras a ₡ 0.35

tamuga; de 9 libras a ₡ 0.50 tamuga.

Maíz a ₡ 0.40 cuartillo.

Frijoles negros a ₡ 0.90 cuartillo.

Frijoles blancos a ₡ 1.20 id.

Tabaco Palmares ₡ 80.00 quintal.

Id. Cachi ₡ 35.00.

Id. general ₡ 60.00

Arroz criollo ₡ 17.00 quintal.

Id. extranjero ₡ 17.50 quintal.

Cacao matina ₡ 60.00 quintal.

Café 1ª, 2ª y 3ª a ₡ 20.00, ₡ 23.00 y ₡ 25.00 quintal.

Hoteles

Imperial — R. Goyné, Estados Unidos;

E. Harrison, Inglaterra; G. Borserini, Panamá.

San José. — El señor Ministro de Panamá y señores; R. S. Saw, Cart go.

Carta abierta

Al señor Secretario de Gobernación.

S. D.

El telegrafista de Guadalupe sirve simultáneamente con su cargo el de Tesorero Municipal del Cantón, con serio perjuicio para su buen desempeño, pues no es posible que pueda atender a ellos, más al de administrador de correos que también tiene, con la debida puntualidad y exactitud.

La descentralización de los servicios públicos es norma y principio de los regímenes democráticos; y bien estuviera que se infringiera este canon republicano, si ello no redundara en daño de la colectividad, como positivamente redundaría, como positivamente redundaría. Tantas veces llega uno al telégrafo a depositar un telegrama o una carta, sin que logre ser atendido como debe serlo, porque el telegrafista está ocupado en extender recibos de destace, de contribuciones de caminos, de impuestos municipales, etc. etc. Por otra parte, como ese señor telegrafista y administrados de correos y Tesorero no es contabilista, es secundado en lo técnico del cargo por cierta persona con quien se divide el sueldo, extraña a la oficina, y que por frecuentar ésta diaria y constantemente, se entera de la correspondencia telegráfica, lo que es de todo punto irregular, máxime si tal sujeto no es posible que inspire a nadie la menor confianza.

No nos parece bien tampoco, señor Ministro, que el señor telegrafista cuyas funciones requieren constantemente su actividad, sirva a la vez dos cargos distintos y disfrute de dos remuneraciones, cuando tantos infelices hay que padecen de hambre por carencia de trabajo: esta acumulación de empleos y sueldos, particularmente en las actuales circunstancias económicas del país, hace violencia a lo normal de las cosas y bosqueja fielmente una mueca de sarcasmo al ambiente de franca democracia en que afortunadamente vivimos.

Respetuosamente,

UN CIUDADANO

Guadalupe, Goicoechea, mayo 10 de 1915.

De Atenas

Mayo 22 de 1915.

Dos veces ya que "un Correspondiente" en *La Información* nos endilga sus correspondencias, sin que aparezca publicada otra que pueda contradecirle algo. Esperaba y esperaba, mas nadie se ha movido a compasión para decir lo que sería una injusticia callar.

En ambas, con una necesidad rayana, habla de higiene; descuidada dice; no tal, siempre han estado caños y calles limpios, no han sido tampoco repiques que los encargados de ello hayan esperado para proceder a hacerlo, pues cuando apareció la primera, estaba todo muy limpio, sin monte, continuando.

(Pasa a la 4ª página)

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informe en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros

Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

✻ CORREDOR JURADO ✻

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 823

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ, COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajes. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotograbados y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esuelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compra y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR-LING-OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

EL ESCANDALO DEL BANCO COMERCIAL

Texto de la interpolación del Diputado Cortés

SEÑORES DIPUTADOS:

En el periódico "La Prensa Libre" que circuló en esta capital en la tarde del viernes 21 de los corrientes aparece copia exacta de la declaración dada por el Inventor General de Bancos en el escandaloso asunto de la quiebra del Banco Comercial, y allí se lee que el señor Interventor confiesa de manera franca que a mediados del mes de setiembre manifestó a su Jefe el Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda la conveniencia de practicar un arqueo simultáneo en todos los bancos emisoras para tener datos exactos de la existencia metálica depositada en las arcas de los mismos, y que el señor Guardia le había manifestado que el Administrador del Banco Comercial se había acercado a él para decirle que su reserva metálica estaba más baja que lo prescrito por la Ley de Bancos, y que agregándole otras razones le manifestó que se había llegado a la decisión de suspender hasta nueva orden los arqueos de los bancos, y que por todo lo antes expuesto no había vuelto a practicar en ninguna de aquellas instituciones los arqueos que prescriben los artículos 36 y 37 de la respectiva ley.

La anterior declaración, señores Diputados encierra a mi ver un hecho de grave responsabilidad para el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y es el de haber ordenado a un subalterno suyo, el Interventor de Bancos, a faltar al cumplimiento de su deber y lo que es más grave, a que violase disposiciones imperativas de una ley en completa vigencia como es la Ley de Bancos.

Y ante hecho de tanta magnitud puede quedar impasible la Representación Nacional que tiene la ineludible función de velar porque la Constitución y las leyes se cumplan? Podrá dejar pasar inadvertido un hecho que se relaciona con uno de los acontecimientos financieros que más trastornos económicos han causado en la República?

Yo creo que no, y que el Congreso está en el deber de pedir explicaciones a quien debe darlas sobre el particular, esto es, al Secretario de Hacienda y en su defecto al Subsecretario encargado en la actualidad del despacho, que de seguro debe estar sobradamente informado de las razones que tuvo el señor Ministro para haber comunicado órdenes al Interventor de Bancos, enñidas con ley terminante. Conocedor de los altos puntos que en materia de honorabilidad calza el señor Ministro Guardia, cuya honradez en el país es cosa proverbal, no dudo que circunstancias muy dignas de ser tomadas en cuenta hubieron de ser las que compelieron a aquel alto funcionario a dar orden al Interventor para no continuar practicando arqueos en los bancos, emisores, pero es lo cierto que tales medidas engendraron de manera indirecta un desastre económico que ha traído grandes estrecheces en la hacienda particular de muchos costarricenses, que confiados en que al Ministro de Hacienda correspondía velar por la solvencia de los bancos emisores, fueron al Comercial con toda confianza y en sus arcas depositaron, pobres incautos, el fruto de muchas privaciones y el producto de constante y recia labor.

Y como el señor Ministro de Hacienda no pudo en manera alguna fundar su proceder en que la Ley de Bancos no estaba en vigencia ni en que la de 8 de agosto, o alguna otra de las que tuvieron origen en esta última lo relevaba de la obligación de vigilar porque la reserva metálica de los bancos emisores estuviera de acuerdo con lo exigido por la ley respectiva, resulta tanto más extraña la conducta observada por el señor Ministro Guardia, y tanto más inexplicable su actuación en este asunto.

De todo lo expuesto se deduce, con claridad meridiana, PRIMERO: Que el Ministro de Hacienda dió orden al Interventor para no practicar los arqueos ordenados por la ley. SEGUNDO: Que dicho Secretario de Estado supo por propia confesión del banquero Mr. Scott, que la reserva metálica del Banco de su administración no estaba de acuerdo con lo prescrito por la ley que regula los actos de tales instituciones de crédito, y sin embargo tal funcionario no denunció el caso a los Tribunales, para que el Banco fuese obligado judicialmente al retiro de sus billetes en circulación, al pago de la multa consiguiente y a perder la facultad de emitir, denuncia que hubiera sido la voz de alerta para todos aquellos que con depósitos en dicho Banco los hubieran podido salvar de la escandalosa quiebra, y anuncio de provecho sin igual para las personas que después del mes de setiembre pasado, época en que Scott avisó la disminución de la reserva, llevaron sus dineros para que fueran a constituir nuevos incentivos para el banquero temerario, que hoy, mediante la lenidad de nuestras leyes, por dicha no de nuestros jueces, permanece bajo fianza de haz fuera de la prisión.

Los hechos relatados muévenme, señores Diputados, a interpelar al señor Subsecretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio, a fin de que comparezca ante esta Cámara y exponga las razones que tuvo la Secretaría hoy a su digno cargo para violar la Ley de Bancos en el sentido de dar las instrucciones que dió al Interventor y no delatar la falta de reserva del Banco, cuando tal circunstancia le fué comunicada por el Administrador Mr. Scott.

SEÑORES DIPUTADOS.

San José, 24 de mayo de 1915.

León Cortés

Hacia los campos de la acción obrera

El título que precede es el que encabeza una hoja patriótica firmada por cuatro obreros honorables de esta capital, y con caracteres gruesos se lee lo siguiente:

"Que hablen los obreros, grita la conciencia pública a cuyo mandato soberano han de someterse los fieros cálculos de la pasión interesada e inconsulta y de las íntimas impresiones recogidas en el seno candente de la murmuración popular, en esta hora de desconcierto económico y de extravío cívico hondamente agravados; por la agitación política que sacude ya los cimientos de la República, surge el deber imperativo que acusa a los malversadores de los fondos públicos y fustiga a los ofensores de la virtud patriótica.

"La irritante soberanía de la Representación Nacional acordando una gratificación de ₡ 50,000, en premio de servicios ya bien retribuidos al modesto juriscónsulto que ha glorificado su nombre con un triunfo más en el cumplimiento de su deber, no merece la sanción de la colectividad costarricense que ha de inmortalizar al Patriota ciudadano Licenciado don Pedro Pérez Zeledón.—RAFAEL PARÍS ESPINAR."

Los otros tres artículos insertos en dicha hoja, todos ellos censuran la actitud del Poder Legislativo por la donación acordada a favor del Licenciado don Pedro Pérez Zeledón.

No sé si es que los señores obreros hasta ahora se han fijado en el derroche administrativo, o si será que por consecuencias políticas, ellos se han privado de censurar estos derroches, que con la mayor largueza se vienen haciendo desde hace mucho tiempo sin que ellos hayan protestado. Quizá sus ocupaciones no les ha permitido tomar notas de esos, que si son verdaderos derroches innecesarios y sin mérito alguno para acordarlos.

Y para que los señores obreros que tan interesados se manifiestan en bien del país se den cuenta de algunos de esos despi farros, me voy a permitir enumerarles algunos de ellos.

El Presidente anterior, con todo y ser el Júpiter del Olimpo, pagaba por la casa que ocupaba la Presidencia de la República ₡ 350 00 mensuales; el actual tomó el castillo de don Máximo Fernández por la suma de cincuenta mil colones durante los cuatro años, dándole un pagaré por dicho valor y obligándose el Gobierno a pagar los intereses para descontar esta obligación, con lo cual subió a la respetable suma de setenta y cinco mil colones, o sean cincuenta y ocho mil seiscientos colones más en los cuatro años de lo que pagaba la administración anterior. Se creó la Pagaduría Nacional con un gasto mensual de ₡ 650 00, o sean ₡ 31 200 colones en los cuatro años; los cuatro Subsecretarios a ₡ 250-00 que por mes, hacen un total de ₡ 48,000, ₡ 150-00 mensuales por arriendo de la casa de la 2ª Sección de Policía, o sean ₡ 16,800 en los cuatro años;

₡ 500-00 que vale el arriendo del alto del Banco de Costa Rica, que hacen un total de.....

₡ 24,000 en los cuatro años;

₡ 350-00 que cuesta el lujo de tener al lado una oficina telegráfica el señor Presidente, o sean

₡ 16,800 en los cuatro años;

₡ 300-00 mensuales a un Inspector Fiscal, o sean ₡ 13,200 en los cuatro años; setecientos cincuenta dólares que se pagan por mes a don Carlos María Jiménez y a don Ernesto Martín, por estar de paseo en Europa, fuera de los gastos de viaje y de estadía allá que por lo bajo hacen un total por mes de

₡ 2,600 o sean ciento veintidos mil ochocientos colones en los cuatro años; y paremos aquí de contar porque sería no concluir si se nos ocurriera enumerar todos los derroches de la Administración pública; pero con estas limitadas ocho partidas tenemos un total de trescientos treinta y un mil cuatrocientos colones, que si se hubieran dedicado a fomentar la comuna agrícola a que se refieren los obreros en su hoja o a la composición de nuestros caminos, no hay duda que el país entraría por una verdadera vía de progreso; pero no, el Gobierno ha creado esos gastos exagerados para favorecer el interés de los amigos que le ayudaron a llegar al poder por medios que se oponen completamente a nuestra Carta Fundamental, y sin embargo ni por lo uno ni por lo otro hemos visto ninguna protesta de los obreros de la capital ni de ninguna parte del país.

Y con semejante proceder no parece sino, que los obreros protestantes piensan que el Ejecutivo puede derrochar sin dar explicaciones al país de su proceder y que el Poder Legislativo no debe hacer un donativo que a juicio de la mayoría de la Cámara debía decretarse.

Yo no discuto si el Congreso tuvo o no razón para acordar aquel gasto en estos momentos de angustia económica del Erario; pero sí censuro que los obreros hasta ahora protesten por los derroches de la Administración Pública.

San José, 24 de mayo de 1915

UN CIUDADANO

Por cable

GINEBRA, 22.—Noticias de Austria dicen que Burian presentó su renuncia considerando indigno permanecer en su puesto de primer Ministro, bajo la presión alemana. El Emperador Francisco José no se la aceptó.

BERLÍN, 22.—Los diarios condenan el incidente de Bollati; dicen que precisa molestar menos a los italianos que se quedan en Alemania. El tono de la prensa es sin excepción sorprendentemente calmo y moderado al hablar de Italia a pesar de que la opinión la causa de traidora.

LONDRES, 22.—Anunció oficial dice que el 19 de mayo en el área Sur de la provincia de Galipoli, la flota francesa acentuó su reunión con la británica, realizando un avance considerable y que se

consolidó la nueva posición. Nuestros aeroplanos arrojaron bombas entre los refuerzos turcos que desembarcaban en Akabashi y Liman causándoles considerables pérdidas. En la noche del 18 las fuerzas turcas resolvieron atacar a los cuerpos australianos y de Nueva Zelanda que los rechazaron con grandes pérdidas; sus bajas ascendieron a siete mil, de los cuales dos mil muertos. Las nuestras no excedieron de quinientos.

De la frontera italiana vía París, 22.—Informes de Roma dicen que los ministros de Prusia y Baviera que se vieron compelidos a salir decidieron establecerse en Lugano y que Von Buelow llegará a Lugano el domingo en la mañana.

ROMA, 22.—El gabinete en la sesión de esta tarde se ocupa en formular la declaración de guerra. También en perfeccionar las medidas y los movimientos de las tropas que se adoptarán en el momento en que la guerra sea declarada. Se espera que Avará salga de Viena esta noche. Macchio fué recibido por Sonnino esta tarde. Se creía que llegó a pedir su pasaporte.

PARIS, 23. (Oficial)—Las tropas británicas rechazaron un fuerte ataque al Norte de Labassee, causándole al enemigo pérdidas de consideración. En el sector al Norte de Arras el enemigo bombardeó furiosamente nuestras posiciones, pero nuestra artillería le contestó con muy buen éxito. Tomamos varias casas adicionales en la parte setentrional de Abblain y algunos prisioneros; del resto del frente nada que anunciar. El aeroplano alemán era semejante a los franceses y por ese motivo pudo volar libremente sobre la ciudad. Se elevó altísimo y arrojó bombas sobre el Sena cerca de la torre Eiffel, otra sobre el Bonmarche y otra en la calle Carles. Los daños fueron muy pequeños. Se escapó, persiguiéndolo aeroplanos franceses.

LONDRES, 22.—El ejército serbio se ha renovado y refresco por el período de inactividad que ha tenido y ahora reconstituido, bien armado y equipado ha comenzado otro avance hacia la frontera invadiendo a Austria. Rumanía se unirá al ataque, solamente le impide entrar al mismo tiempo que Italia, el hecho de que está esperando las negociaciones pendientes con Bulgaria y Grecia que espera se unan también a los aliados.

COPENHAGUE, 22.—El corresponsal del Daily Mail dice que sabe de fuente autorizada de Berlín que Alemania ha llamado dos millones de hombres más a las armas y que en los círculos oficiales se sostiene que un ejército de medio millón de hombres basta para vencer a Italia.

LONDRES, 22.—El Daily Mail dice de Bucarest que Austria ha sentido mucho lo acaecido en una población de la frontera en que las bombas hirieron a dos soldados rumanos y dice que el incidente se debió al haberse creído la ciudad de Severq ciudad serbia y que se indemnizará a Rumanía por el daño. El Consejo del Condado ha dictado medidas muy enérgicas para dominar la huelga en el sistema tranviario municipal. Ordenó que todos los empleados dentro de la edad militar elegibles para el servicio del ejército de la marina que entregaran los uniformes del servicio y demás prendas; solamente se empleará durante el resto de la guerra a los que pasen de la edad militar.

ROMA, 22.—Esta noche los ministerios de Guerra y Marina proclamaron el estado de guerra. He aquí la importante publicación que Gabriel D' Annuncio acaba de dar a luz: "Llegó el día glorioso, verdadero día de gozo intenso, de magnífico orgullo, día anunciado

LA FAMA

Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Últimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

a la puesta del sol por el tañido de las campanas capitolinas.

La triunfal consigna en este día que valga la pena de recordarse se repitió muchas veces a pesar de los importunos graznidos del enemigo. Basta demoras, no más subterfugios, no más engaño, fuera toda forma de cobardía, toda forma de vergüenza, todo lo que ha existido hasta ahora, porque todo eso no es italiano; quiso la casualidad que el golpe cayera en el aniversario de la batalla de Montebello en que los aliados latinos mezclaron su sangre poniendo en completa derrota a los austriacos. Pelearon cinco mil contra veinte mil. Es el aniversario del hecho de armas en que un puñado de nuestros héroes, la caballería ligera de Novara, Nosta y Monferato contuvo con seis cargas, cada una, a cual más gloriosa, a las fuerzas austriacas 50 veces superiores. El valor, el ímpetu, el vigor, son las verdaderas características de nuestra raza, todo lo demás no es italiano sino extranjero, una infección propagada en Italia por el viejo fugitivo de Berlín. Nos hemos librado para siempre de esa infección. He allí el magnífico resultado de este día, el pueblo de Italia una vez más se siente sano, ha recobrado sus fuerzas, su libertad. Hoy que sólo se diga y se conteste el grito de Montebello: Adelante! que sean ellos pocos o muchos, que seamos uno contra uno o uno contra diez; adelante, siempre adelante carguemos por la victoria. Sólo los que creemos en la victoria, los que juramos por la victoria. Después del voto del parlamento de Italia, creemos en la victoria latina; la voluntad de Dios es que a nadie se le permita conservar para siempre lo que no le pertenece. Hermanos y hermanas que os encontráis allá lejos y que imploráis con fervor no disminuido, venid a nuestros brazos que os tendemos. El duque de los Abrusos dió un puesto de oficial a D'Annunzio para que pudiera escribir desde el barco insignia la historia oficial de la conquista del Adriático.

NEW YORK, 23.—Telegrama de Roma dice que mañana comienzan las hostilidades.

VIENA, 23. (Oficial).—Los ataques rusos al Este de Jeroslaw y en el Nister superior fueron rechazados con grandes pérdidas para las invasores.

NEW YORK, 23.—Deremberg está hospedado en el hotel Ritz-carlton, guarda mucha reserva desde el hundimiento del Lusitania, parece no tener prisa de marcharse. Asegúrase que muchos huéspedes se han negado a comer en el mismo comedor que Deremberg. Otros ostensiblemente esperan para entrar hasta que Deremberg salga. La oficina del hotel dice que la mayor parte del tiempo come en su departamento. Asegúrase que hoy Berentorff se encuentra en el mismo hotel pero no se pueden obtener noticias de si vino especialmente a conferenciar con Deremberg. La prensa de Estados Unidos unánime advierte a Deremberg que debe irse, que aquí ya no se le desea.

PARIS, 23. (Oficial).—Tratando de encontrar un punto débil en la línea de batalla francesa, los alemanes libraron un ataque con fuerzas considerables contra la línea fortificada francesa en la selva del Argone. Les derrotó causándoles pérdidas grandes. Los alemanes hicieron avanzar su infantería en la noche del sábado y en lugar de encontrar débil las defensas francesas se encontraron con un fuego terrible de las ametralladoras y rifles. Persistieron sin embargo en seguir en la carga hasta que sus filas estaban tan diezmadas que hizo necesario su completo rechazo.

LONDRES, 23.—El Daily News dice: No será sino hasta después del Domingo de Pentecostés que le anunciará la zona del nuevo gabinete de coalición. Asqui y varios de sus colegas unionistas que tendrán puestos en el nuevo gabinete, se encuentran en vacaciones. Se

dice que Churchill tal vez no tenga puesto en el nuevo gabinete. Se considera como cierto que Lleyd George continuará siendo Chancelier en el nuevo gabinete en que figuran Belfour, Mackenna, Crewe, Bonallaw, Chamberlain y Lansdowne y que se habrá ya organizado el 3 de junio cuando se reuna de nuevo el Parlamento.

El Presidente del Consejo pidió un voto de confianza diciendo nuevo gobierno nuevo voto de confianza. Los ataques de la prensa contra Kitchener, han causado una explosión entre muchos que se resistieron por las reprimendas del Ministerio de la Guerra cuando Lord Haldane salió para dar lugar a K. de K. Entonces terrible responsabilidad pesaba sobre el nuevo Ministro de la Guerra que con mano firme puso coto a muchas tramitaciones que entorpecían la reacción de las fuerzas sin tomar en cuenta a los veteranos territoriales que volvían al servicio creo una fuerza expedicionaria y antes de que los ingleses se dieran cuenta de ello los envió a Bélgica. Los alemanes no supieron que había soldados ingleses en el continente sino hasta que capturaron algunos en Monst; con tanto sigilo ha llevado a cabo su obra Kitchener que los alemanes creían que los ingleses se encontraban por el Aisne cuando al cargar en La Base se encontraron con las tropas inglesas que hicieron vanos sus ataques. Los diarios atacan a Kitchener porque se resistieron de que todo eso se llevara a cabo con tan feliz sigilo y atacaban a Kitchener cuando estos diarios querían enviar a sus corresponsales al frente y Kitchener rehusó darles privilegios especiales, diciéndoles que Berlín tenía diez mil espías esperando sus informes de los movimientos de las tropas aliadas; os imagináis dijo, que voy a permitir que diarios ingleses esparsan informes en Willemstrasse que daría millones de marcos por recibirlos; no, esta guerra no hará periodismo comentando los ataques. Kitchener observó: debemos suprimir esto, aunque usemos de la dictadura para establecerlo debemos ajustar la organización de la anarquía y la vendetta.

Telegrama

particular para la Colonia Alemana, recibido ayer en la tarde.

Austriacos tomaron prisioneros cerca Kielce 4,000 rusos; tomaron por asalto Neudorf este de Drohobyetz, capturando 1,800 rusos.

En Galicia tomaron prisioneros durante campaña 194,000 rusos.

Periódicos ingleses escriben violentamente sobre incapacidad Kitchener.

Italia declaró guerra a Austria; hostilidades principian.

Austriacos tomaron otros 1,800 prisioneros rusos cerca Kielce.

San José, 25 de mayo de 1915.

Congreso Constitucional

Sesión de ayer

A las 3 p. m. dió principio la sesión.

Después de dar lectura a la acta, el diputado Briceño hace una aclaración.

Anteayer, comenzó; dije que era necesario que el Sr. Ministro de Hacienda debía venir a dar las explicaciones necesarias, respecto a la quiebra de el Banco Comercial, y afirmé que en presencia del Sr. Ministro se habían hecho depósitos en el fallido Banco, momentos antes de decretarse la quiebra.

Aun más, afirmé algo que el Juez don Víctor Vargas Que-

sada me había dicho hace un mes y que desde la barra aprobó. Hago esta aclaración por que alguien dice que lo que yo dije no es cierto y yo me atengo a lo afirmado por el señor Juez. (Eso fué en resumen lo que dijo el diputado Briceño.)

Después el mismo señor Briceño interpeló al diputado Soto Alvarez para que dijera si era cierto que anteayer al efectuar la elección del último Magistrado, el diputado Amador se había retirado, dejando su voto escrito.

Quinquén dijo que sí y que nó, que como que se había ausentado, pero que defian lo contrario y no habiendo nada categórico terminó el incidente, tendiente a pedir la anulación de esa elección.

Alfaro pide se discuta el proyecto de erección en cantón de las Juntas de Abangares. A moción de Agüero y por unanimidad se le dispensaron los trámites de ley y pasó en primer debate.

Vargas Calvo pidió se discutiera la moción que presentó anteayer tendiente a que se dispensaran los trámites al proyecto del diputado Grillo para que se discuta el Presupuesto del presente año.

Se admitió dicho proyecto y se dispensaron los trámites, aprobándose en primer debate, previa la modificación solicitada por el diputado Rodríguez de que ese Presupuesto que va a regir durante el resto del año, sea el mismo del próximo año de 1916.

Luego se discutió, si le dispensaba el trámite de publicación al informe desfavorable de la Comisión de Gobernación, respecto a la jerarquía de Zarcero.

CARTA ABIERTA

Sr. Lic. don Horacio Castro.

Muy señor mío:

Un amigo me manifestó ayer que usted trabaja empeñosamente con sus compañeros los señores diputados, para suprimir uno de los juzgados de este capital, servido en la actualidad por una persona que no es de su devoción.

A muchos que conocemos los excelentes resultados obtenidos ultimamente por la oficina de sus odios en la que impera el orden más completo y en la que se administra justicia sin fijarse en la levita ni en el linaje de los procesados, nos ha extrañado su conducta.

La mayoría de los costarricenses aplauden el celo de dicha autoridad, sin importarles sus antecedentes poéticos.

Se me dijo también que usted estaba mosqueado por la energía con que el funcionario aludido trataba a uno o varios de los complicados en los escándalos de Limón.

Su actitud me extraña por ser su historia limpia y por ser usted uno de los humildes que se han levantado.

Si usted aboga por uno de los indiciados, use otro procedimiento en armonía con sus méritos y no decienda al nivel de los incapacitados.

De Ud. muy atento y S. S.

EMILIO ALPÍZAR A.

Cabos Sueltos

El teatro.—El cuadro de aficionados de la Compañía Cómico Dramática "Morales," que han hecho las delicias del público y que últimamente en trabajó en el Teatro Moderno, se proponen continuar, muy en here, la serie de funciones que empezaron en el Salón. Teatro de La Dolorosa, según nos ha dicho uno de esos jóvenes que componen dicho cuadro.

Nuestra sincera felicitación á esos esforzados y aplaudidos *pichones* de cómicos.

De moralidad.—Traslado á quién corresponda esta nota, en nombre de algunos vecinos honrados y transeúntes que con mucha frecuencia son ultrajados de palabras, por las *inocentes aves* que habitan en el barrio llamado el Pago. Ahí, día y noche ocurren escándalos y bochínches promovidos por esas mujeres de malas costumbres, muy impropias de suceder en una capital de república.

¿Es que han dejado de regir las leyes de moralidad dictadas al principio de la actual Administración?

En todos los tiempos "lo que empieza con brio, acaba frío."

De dolor.—Reciba la afligida y estimable familia, del que fué don Eduardo Maroto, nuestro sentido pésame por tan irreparable pérdida y sirvalos de resignación el recuerdo de que don Eduardo fué en vida, un cumplido caballero y un luchador constante, respetado y querido por los que tuvimos el honor de conocerlo.

Patriotismo.—La Sociedad de Tipógrafos ha decidido gestionar con los empresarios de teatros y con las directivas de los diferentes clubs sociales de San José para ver la manera de reunir fondos destinados a la lucha contra la terrible invasión de la langosta. El Partido Unión Obrera dispuso secundar en sus nobles propósitos a dicha sociedad. ¡Bien por nuestros obreros!

Movimiento escolar.—El Director de la Escuela de Varones de la ciudad de Puntarenas, don Francisco Gómez Alizaga, ha sido trasladado a servir el cargo de Inspector de Escuelas del circuito III de la provincia de Guanacaste, en sustitución de don Edgardo Baldodano quien pasó a ocupar la Dirección de la Escuela de Varones de Liberia, en sustitución de don Alberto Córdova que pasó a la de Puntarenas.

Adjudicación a Puntarenas.—Por razones del mejor servicio y en vista del informe del Jefe de la Sección

Técnica y Administrativa, se acordó segregarse los distritos escolares de Colorado del cantón de Cañas y Guardia del cantón Central de la misma provincia del Guanacaste, y adscribirlos respectivamente, a los circulos único de Puntarenas y I del Guanacaste.

Esta disposición comienza a regir desde el 1º del corriente mes.

Asamblea General.—La Directiva de la Unión Obrera, acordó en su sesión de anoche celebrar Asamblea General para tratar varios importantes asuntos entre los cuales figura la organización del partido en los cantones y el proyecto del periódico.

Varios obreros, entre los cuales figuran miembros importantes de los partidos, tienen la idea de reunirse en gran número para redactar un acuerdo de felicitación á los Diputados que con brio y entereza piden que se procese al Ministro de Hacienda por su negligencia en el asunto robo del Comercial.

Notas y noticias

Los maestros de la Escuela Superior de Niñas n.º 1 preparan una velada para allegar fondos con que ayudar al sostenimiento de la Cocina Escolar y para la compra de útiles de los niños pobres.

Digna de aplauso es esa iniciativa.

Don Mariano Solano M. encuéntrase enfermo desde hace algunos días, víctima de reumatismo.

Deseamos pronta mejoría para tan activo artesano.

En Cartago se han propuesto a divertirse en el próximo agosto, sin importarles la crisis aguda, ni el conflicto europeo, ni la invasión del chapulín.

Ya han nombrado las comisiones respectivas, y se ha dado comienzo a los preparativos.

Los Inspectores de Escuelas han principiado a enviar al Jefe Técnico, don Justo A. Facio, el informe mensual que les exigiera en la circular de fecha 8 del corriente.

En ese informe dan cuenta de sus labores y de la marcha de las escuelas a su cargo.

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil frncaés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

JAIME TORMO

ESQUINA FRENTE AL CORREO — APARTADO 439 — TELEFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos. Útiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalo

SUSCRICIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

(Viene de la 1ª página)

do en ese estado hasta la hora, dando por sí solas un mentis a lo dicho por el tal señor. Hoy da gusto ver el aseo en que se encuentran nuestras callecitas.

Hablaba también de cuadrante, que no lo hay. Es de aquí, muy bien lo conoce y todo lo sabe, y hay que advertirle que lo hay muy hermoso, aun más, está trazado otro para extenderlo; hágase un recorrido con gafas y un bastón para que lo palpe; ya que no quiere verlo. Cómo podría dar crédito a todo lo que este señor menciona? digo en la primera, en la segunda, algo estoy con él, con lo que respecta a juegos; aunque diablo metido a predicador...

Con general agrado y unánime aplauso se ha visto la construcción que se ha emprendido ya de la nueva acera al rededor de la plaza, cosa de suma necesidad; será bastante ancha, como de magnífica solidez, costará unos seis mil colones; hay también en proyecto algunos trabajos de ornato público, como es la construcción del Palacio Municipal en el lote de la Junta de Educación; y la traida (la considero ornato) de un instrumental completo ahora que está reformada enteramente nuestra filarmonía, teniendo al frente de ella a don Alberto Jiménez.

A propósito de filarmonía ha sido muy sentido que miembros tan importantes de ese cuerpo, como son los hermanos Fonseca (Santiago y Chico) y el joven Bernardo Pérez, se hayan separado de él. Nos gustaría verlos, que haciendo toda cosa a un lado, volvieran nuevamente a aunar sus esfuerzos a los demás y con su competencia darle mayor realce a dicho cuerpo, para así alcanzar las esperanzas que ahora tenemos en él.

(Continuad)

De La Gaceta

Poder Legislativo

Publica el decreto n° 5, debidamente sancionado por el Ejecutivo, que otorga una recompensa de \$50,000 al Licenciado don Pedro Perez Zedón.

—Así mismo publica el decreto n° 9, que acuerda jubilar al ex-Magistrado, Lic. don Francisco María Fuentes.

—Y el decreto n° 10 que otorga a los descendientes del señor don Ramón Quesada Benabides, primer explorador y descubridor de las regiones de San Carlos y Guatuso, un derecho a denunciar en conjunto y por partes iguales quinientas hectáreas de terreno en los baldíos nacionales, las cuales les serán adjudicadas en dominio y gratuitamente.

Poder Ejecutivo

Establece el Departamento de Inspección Agrícola Escolar dependiente de la Secretaría de Instrucción Pública.

Cartera de Instrucción

—Aprueba nuevas reglas para la promoción de los alumnos de las escuelas primarias oficiales.

—Hace multitud de nombramientos para llenar las plazas vacantes en las escuelas del país y concede licencias por motivos de enfermedad.

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

GERARDO MATAMOROS E HIJOS

Mecánicos, Herreros, Fundidores y Electricistas

Ejecutan trabajos en lo concerniente a estos ramos ofreciendo esmero en la obra de mano y equidad en los precios.

Torneado de Bolas de Billar

GERARDO MATAMOROS.— GERARDO MATAMOROS HIJO
GONZALO MATAMOROS MONTEALEGRE
San José, calle 9ª Sur, a 300 varas de la Soledad.

Empresa de carretones de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el transporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y responder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal.
San José mayo de 1915.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS + LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Unico Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knorr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡ACUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

ALMACIGO DE CAFE

— DE —

UN AÑO GARANTIZADO

DE NO TENER RIEGO DE VERANO

EN MAGNIFICAS CONDICIONES

Vende en Tres Ríos

SAMUEL PIZA

IMP. LA CRIOLLA